

# LA VERDAD

Diario político de noticias e intereses generales

AÑO XX

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN  
En Tortosa, al mes...  
Fuera, trimestre...  
Extranjero, id...  
Anuncios y comunicados: á precios convencionales.

TORTOSA

Jueves 13 de Diciembre 1900

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN

En la imprenta, Administración del periódico, librería de D. Francisco Mestre, y en casa de nuestros corresponsales.—La correspondencia, al Director.—No se devuelven los originales.

Num. 282

## LO DEL DIA

### FUERA QUIJOTISMOS

Al tratar de la recientemente declarada alianza entre Inglaterra y Portugal y de los peligros que á España amenazan, vuelve á mostrarse arrogante y casi fiera la fantasía, y aquellos elogios al legendario valor y á la indomable raza, aparecen reproducidos, semejantemente á lo que sucedió en vísperas de nuestra desgraciada guerra con los Estados Unidos.

Y es fuerza moderar los ímpetus y ver las cosas claras, tal como son, para que nadie se llame á engaño otra vez.

De lo que tenemos y de como estamos, andan muy bien enterados nuestros enemigos, porque esas cosas no pueden ocultarse. Ellos saben perfectamente que fortaleza representan las plazas de guerra: cuáles puntos estratégicos de las costas carecen de defensa y cuáles la tienen muy pobre; qué defectos encierra el material anticuado de nuestra artillería de campaña; todo, en fin, cuanto es necesario saber y conocer para calcular hasta dónde, cómo y á cuánto pudiera llegar nuestra resistencia en caso de lucha.

Y lo cierto es, que estamos muy mal preparados para lanzarnos á arrogancias que comprometerían la formalidad de la nación española y podrían comprometer también nuestro porvenir.

El valor personal todos los pueblos lo tienen cuando se trata de defender el terruño; pero ese valor es estéril ante el moderno adelanto de las armas, y en España en esto como en otras cosas, no hemos tenido tiempo de ponernos al corriente después de los últimos desastres.

Así, que lo más práctico y positivo es discurrir con sensatez y señalar deficiencias y no enterpecer la manera de subsanarlas.

Póngase toda la fe y todo el empeño en robustecer las energías patrióticas de la manera que corresponde á una nación que se ha mantenido á la defensiva, objeto de asechanzas y punto de mira de ambiciosos.

En vez de entregarnos á líricas apoteosis del valor y de la firmeza de nuestros pechos, descendamos al mundo real, veamos con qué instrumentos podemos contar para la guerra moderna, para la custodia de nuestras posesiones, contemos los que nos faltan

y procuremos sin descanso tenerlos cuanto antes podamos.

Convenzámonos de una vez de que á nadie vamos á engañar ni á intimidar con arrogancias, y de que para ser respetados es necesario que tengamos elementos de defensa que pongan á raya á nuestros enemigos.

Y sobre esto una entereza que nada tenga que ver con el quijotismo, y un sentido de la realidad que nada tenga que ver con la cobardía.

## Carreteras imaginarias

Se acabaron en nuestro país las gangas.

Las siete vacas gordas de la Escritura, ó mejor dicho, la ubre abundantísima de la vaca del Estado, ha suministrado alimento por largo número de años al funcionalismo, plaga moderna; pero eso se acaba, desaparece sin remedio.

No es poco que ya todo el que depende del Estado vaya quedando reducido á la congrua sustentación, es decir, el sueldo liso y llano, y menos el descuento, la cédula personal y varios otros menos.

No están justificados, en nuestro concepto, en tal materia, los pesimismo que todavía explotan algunos diarios radicales. El espíritu de reforma y de supresión de abusos y corruptelas podrá alguna vez no estar bien dirigido; pero es constante, no cesa de funcionar.

Reformas tan bien estudiadas como completas y prácticas en Guerra, extensivas en cierto grado y subsecuentemente á Marina; reformas, en Instrucción pública, en Agricultura y en Obras públicas; reformas en la Administración central y en la local; bien puede decirse que no hay clase del Estado que no las haya sufrido ó que no se resigne á soportarlas por deber moral; desde el capitán general, altísima dignidad que ya pertenece al pasado, hasta el segundo teniente; desde el ministro de la Corona al jubilado con mil pesetas de pensión.

Sueldos dobles ó compatibles, sobresueldos, gratificaciones, comisiones para el extranjero, dietas, indemnizaciones de viaje, todo cuanto excedía de la «congrua sustentación» del funcionario (que en muchos casos no es «sustentación») ha caído ó va cayendo

al suelo, sin que se oiga apenas una queja, una lamentación, á no ser en el seno de las familias, donde el *capitis diminutio* obliga á universal transformación.

Vencida por exceso de imaginativa la titulada Unión Nacional, se venga imponiéndonos lo substancial de su programa: la consabida «congrua», harto diferente y harto peor que la consabida sopa de almendra del ilustre poeta Bretón.

¿Por qué no han de llegar la llana y el raso al Parlamento? El Soberano le da el ejemplo, él impone el sacrificio a todos los gobernados; en su vida y modo de ser pululan excentricidades, privilegios, abusos, y caben, por consiguiente, las limitaciones y las reformas.

Uno de esos abusos, que ha crecido hasta rayar con el ridículo, consiste en lo que suele denominarse «carreteras parlamentarias».

Con esa frase se representa algo que solamente en el papel existe; algo que nunca tendrá realidad, una cosa de imaginaria, fantástica, como el buque aspecto ó el marino holandés.

Y esa cosa fantástica suma ya 20.000 kilómetros (más que los que Francia cuenta de caminos de tercer orden), y aumenta sin cesar.

El fin de una legislatura se señala por el sinnúmero de proyectos de ley de aquella clase, que son votados á la carrera. El principio de unas elecciones generales se señala por el sinnúmero de peones que se esparcen por campos y montes, portadores de jalones, banderolas, pantómetros y teodolitos, como si fuesen á trazar un camino, aparato que cesa en cuanto se verificó la votación.

«El parlamento es co-soberano», «al diputado corresponde igual iniciativa que al ministro» suele decirse en pro del abuso de la carreteras «imaginarias»: ¡Viaje puro! En el mismo caso está esa iniciativa tratándose de ferrocarriles, y, sin embargo, las Cortes han decretado que no se ponga á debate ningún dictamen si á la proposición no acompañan estudios y planos.

*Summum jus, summa injuria*; el abuso de un derecho, perjudicando al interés público, trae inevitablemente la reforma. También al Parlamento es extensiva la regla de la «congrua», á la que se ha sometido la sociedad española.

Un proyecto de ley formulado por el reformista ministro de Obras públicas antepone las carreteras incluidas en el plan del Estado á las de iniciativa parlamentaria. ¡Ya era tiempo!

Merece ser secundado y aplaudido el señor Sánchez de Toca.

Despréndese igualmente de ese dato lo mucho que las actuales Cortes, niveladoras del Presupuesto y reformistas, tienen que hacer. ¡Que misión tan importante y tan larga la suya! Cuatro legislaturas serían poco para la extirpación de tantas corruptelas, sin exceptuar las parlamentarias, como todavía quedan en este país.

## En el fondo del mar

Existe un hecho importante que apasiona á los holenes y que no dejará de encontrar eco entre los sabios del mundo entero, cual es el descubrimiento en el fondo del mar, de un verdadero tesoro arqueológico.

Parece que los buzos de la isla de Symi, buscando esponjas en las profundidades del mar, han descubierto por casualidad, á 35 brazas, una mano de bronce, que proviene de una estatua de dimensiones más que naturales. Descendieron de nuevo, volviendo á subir á la superficie de las aguas, sorprendidos en extremo de haber descubierto un verdadero museo arqueológico, compuesto de gran cantidad de estatuas de mármol y bronce, de varias dimensiones.

Deseosos los buzos de contar con máquinas para extraer los objetos descubiertos, se dirigieron al puerto griego más próximo, dando cuenta de lo que ocurría al profesor de arqueología de la Universidad de Atenas, ofreciéndose á indicar el punto en que radica el tesoro arqueológico, si el gobierno les garantizaba una justa recompensa.

Los ministros de Marina y de instrucción pública se han puesto de acuerdo, encontrándose ya en el sitio indicado, los buques de guerra y aparatos para sacar las estatuas, no sin haber ofrecido á los dos buzos, como gratificación, el tercio del valor de los objetos que se extraigan del mar.

## CRONICA

El Diputado D. Juan Ribás  
en el Ayuntamiento

En la sesión que ayer celebró el Ayuntamiento, el Diputado provincial D. Juan Ribás dió cuenta de sus gestiones verificadas en Madrid en unión de D. Teodoro Gonzalez Diputado á Cortes por este distrito, sobre los principales asuntos pendientes relacionados con los intereses de Tortosa y su comarca.

El Sr. Ribás, con fácil palabra y claridad de lenguaje, se ocupó en las carreteras de Horta y Arnes, manifestando que se espera verlas realizadas, á cuyo objeto se han puesto de acuerdo los diputados de este distrito y los del Bajo Aragón, Marqués de Lema y D. Carlos Castel.

Respecto del ferro-carril de Val de Zafán manifestó que habían celebrado una reunión con los referidos diputados y otros de las comarcas de Aragón, habiéndose orillado varias dificultades, lo que hace augurar la más satisfactoria solución.

Habló luego del Canal de la izquierda del Ebro, tratando este asunto con gran elevación de miras patrióticas y multitud de detalles, relatando especialmente la visita que con D. Teodoro Gonzalez hizo al Sr. Silvela, quien, no solo les recibió con gran afecto y cordialidad, sino que les prometió tomar el Canal del Ebro bajo su propia protección, asegurando que pondría gran interés en que esta obra pueda llevarse á cabo á la mayor brevedad posible en bien de la prosperidad de este país.

Dijo también que hablaron sobre el Puente del Estado al Sr. Silvela, el cual les escuchó con atención manifestando que eran muy atendibles sus observaciones y muy justas sus pretensiones en la construcción de las avenidas por cuenta del Estado.

Seríamos prolijos si hubiésemos de expresar la variedad de conceptos y los nobles propósitos que se tralucieron en la conferencia del Sr. Ribás y el entusiasmo que ha experimentado al cumplir la misión que nuestro digno Ayuntamiento le ha confiado en bien de los intereses de esta ciudad y su comarca.

El Ayuntamiento quedó tan complacido y satisfecho de la gestión realizada por el Sr. Ribás, que acordó otorgarle un voto de gracias, que se hiciera constar en acta el agradecimiento que por ello sentía la Corporación municipal y que se designasen de la misma dos individuos que le acompañaran hasta la puerta de las dependencias municipales, en prueba de la gratitud y deferencia que eran debidas á su buen celo y patriotismo.

## Planos de Tortosa

El Diario se ha propuesto poner en ridículo á Tortosa y lo conseguirá, á no conocerle el país.

Cuando su casaca se agota, y esto sucede frecuentemente, apela al repertorio de su digno compadre

Los Debates, órgano de los asesinos del 16 de Abril, que en esto de intereses locales andan los dos á igual altura.

Ayer con gran seguridad y aplomo y tomándolo del órgano de los asesinos, nos dá la noticia de que Tortosa carece de planos de la ciudad y sus contornos, lo cual es completamente inexacto.

Existe el plano de Tortosa y su término general por partidas, y parcelario ó sea detallando todas las fincas, levantado por D. Medin Sabater.

Otro de Tortosa y zona de Pimpi, San Lázaro, hasta el Coll del Alba por el ilustrado ingeniero D. Amado de Lázaro.

Otro de Tortosa y un kilómetro á su alrededor levantado por la brigada topográfica mandada por el sabio general de ingenieros Sr. Ibarra.

Otro de Tortosa y todo su término municipal por la propia brigada topográfica.

Otro de Tortosa y su término y todo lo que fue en otros tiempos la antigua Ilergovonia por la misma brigada topográfica.

Otro de Tortosa y un kilómetro á su alrededor levantado por el arquitecto D. Sebastián Cabot.

Otro de Tortosa y huerta de San Lázaro por el arquitecto don Juan Abril.

Existe el plano de Tortosa y toda la cuenca del rio por la Real Compañía de Canalización del Ebro.

Además en la Comandancia de Ingenieros existe el plano general de Tortosa y sus contornos con las alturas sobre el nivel del mar marcadas por curvas de nivel, detallados todos los caminos, sendas, veredas, atajos, barrancos, acequias, arrabales, caseríos y casas de campo.

¿Quiere más planos el Diario?

No nos sorprende tanta ignorancia, pues de viejo tenemos olvidado que el número de los tentos es infinito, y no se lo escribimos en latín, porque harto trabajo tiene para entender el castellano.

Nosotros aconsejamos al Diario que pida el plano de una depositaria en que se desfalcaron 30.000 pesetas y á su compinche, el de la sala donde sus amigos asesinaron á indefensos ciudadanos.

## Al «Diario»

Puesto que se ha entretenido en anunciar las denuncias formuladas en el Juzgado por la Sociedad Unión Agrícola contra nuestro amigo el Alcalde de esta ciudad puede hoy participar á sus lectores que ha sido presentada una contra D. Primitivo Ayuso presidente de dicha sociedad por desacato al Alcalde de Perelló.

Ya ve, como le proporcionamos noticias de las que gusta publicar.

## Mercado

Es tanta la actividad que se ha dado á los trabajos de reparación del techo del Mercado público, que hoy han quedado ya terminados los de la parte interior.

Con tal motivo casi todos los ven-

dedores ocupan ya sus puntos respectivos y dentro poco, no quedará más que la memoria de los perjuicios causados por el ciclón, pues todas las transacciones de frutas y hortalizas se hacen ya como antes con toda regularidad y comodidad bajo este gran edificio que honra á quien lo inició y construyó en bien de esta ciudad.

## Sufragios

Mañana, en la Iglesia de las Ilustres y Bdas. Madres Sanjuanistas, desde el amanecer hasta las once, se celebrarán Misas por el alma del Ilustre Sr. D. Antonio Brea (q. s. g. h.), fallecido en Madrid el día 14 de Diciembre de hace dos años.

Los Excmos. Sres. Cardenales Arzobispo de Valladolid y obispo de Urgel y los Excmos. Sres. Arzobispo de Tarragona, Arzobispo y Obispo de Madrid Alcalá y Obispos de Tortosa, Lérida, Sió, Salamanca, Zamora, Astorga, Ciudad Rodrigo y Auxiliar de Valladolid, han concedido indulgencias á los que encomienden á Dios el alma del finado.

## Estado atmosférico

Hoy ha aumentado sensiblemente el frío, y, aunque el sol ha brillado con esplendor, la temperatura ha permanecido fría obligándonos á tomar precauciones especiales de abrigo.

El termómetro ha oscilado entre 4° y 10° centígrados.

## Incendio

A las doce del día de hoy se ha pegado fuego á una chimenea de la casa de D. Manuel Gas, calle de la Carcel, núm. 7, pero, gracias á los pronto auxilios, ha sido apagado á los pocos momentos, sin haber ocasionado ningún perjuicio.

El cuerpo de bomberos con su jefe el Arquitecto municipal ha acudido al lugar del suceso apenas iniciado el incendio.

## Misas

Hoy se han celebrado en la iglesia de San Pedro misas en sufragio del alma del cabo de mar D. Francisco Navarro y Aviñó, infatigable veterano de la marina española que era el cabo más antiguo de España y uno de los que ostentaban una hoja más brillante de servicios.

Al reiterar á su familia el más sentido pésame, deseamosle que el bálsamo de la resignación cristiana mitigue el dolor que experimenta por tan sensible pérdida.

R. I. P.

## Inspección de armamento

Al objeto de revisar el armamento de esta guarnición, se espera en esta ciudad de un momento á otro al digno general de brigada don Laureano Sanz.

## Reloj de veinticuatro horas

En la estación del ferrocarril quedó colocado anteayer el reloj de 24 horas por el que han de regirse las compa-

ñas desde principio de año según disposiciones recientes.

## Nueva compañía

Hoy ha llegado la nueva compañía que debe actuar en el Teatro Principal, y que, según antecedentes, reúne condiciones excelentes para las representaciones que piensa llevar á cabo en el coliseo de la calle de Campanas.

## Trichinosis

Por el señor Gobernador Civil de Castellón se ha dispuesto que salga con dirección á Peñíscola un inspector de veterinaria, para examinar la enfermedad que recientemente se ha desarrollado en el ganado de cerda de cerda de esta última población.

## Hotel del Centro de Tarragona

Nuestro particular amigo D. Francisco Gramunt, dueño del gran Hotel del Centro, acaba de establecer el alumbrado eléctrico en todas las dependencias y habitaciones de su establecimiento.

Es una mejora que completa las excelentes condiciones del magnífico Hotel.

## Comisión provincial

El sábado próximo debe reunirse en sesión la Comisión provincial.

## Billetes de lotería falsos

La policía de Barcelona ha detenido á un expendedor de billetes falsos de la lotería de Navidad.

Están bien imitados y llevan el sello, también falsificado, de una de las administraciones de Madrid.

## «El Primer Femenil»

Hemos recibido el núm. 47 de esta importante publicación consagrada á las bellas labores femeniles y especialmente al bordado, al encaje y á la educación estética de la mujer, dedicada especialmente á las señoras maestras de 1.ª enseñanza, que se publica en Barcelona calle de Valencia n.º 307 bajo la ilustrada dirección de D. Antonio Riuder.

## Nuevo Mundo

Nuevo Mundo publica esta semana un número verdaderamente notable por su texto é ilustraciones. «Valencia», portada en cromogor durá; «La mejor compañía», por Ansorena y Pedrero; «El himno de Rostand á Kruger; Romero Robledo», último retrato y discurso; «Cómo se gace el gas», por Soriano y Baena; «Salón de actualidades; Garibaldi; por Cifuentes; «Las grandes bellezas; Caridad pública y privada», por Zeda; «La triquinosis en Murcia; La Caza; Madrid», por Taboada y Karikato; pasatiempos, jergolíficos, cantares y el nuevo folleto encuadernable El Príncipe Perdido.

**Barquillos**

De canela, limón y vainilla, los encontrará el público superiores en la confitería de los hijos de Antonio Mathieu travesía de la calle del Angel á la Plaza de la Constitución n.º 6.

**D. Victoriano López, vaciador**  
Véase el anuncio en la 4.ª plana.

**PERIFOLLOS**

A propósito de corsés. ¿Saben ustedes que dicen de nosotras en París? Voy á referirlo por si lo ignoran, y conste que lo he visto escrito en una de las más importantes publicaciones de aquella capital.

Pues dicen, después de recordar que las griegas y los romanos llevaban solamente un cinturón llamado «faja de pecho», cinturón que sirvió de modelo á las elegantes del Directorio y del Consulado; y después de discurrir sobre la antigüedad y conveniencia del uso del corsé, dicen repito, y ya es hora de que yo lo diga, que «las españolas están en lo firme, puesto que desde hace tiempo usan el corsé, que contribuye á la esbeltez y flexibilidad, y que la elegante demar-  
*che des iberies est universellement reconue».*

Dejo estas últimas palabras en el propioidoma que las he visto impresas para que no pierdan nada, puesto que traducidas por mi siempre resultarían, menos elocuentes.

Yo creo que ante piropro tan valioso debemos sentirnos muy afortunados, ¿no es verdad?

Esa misma crónica, hablando también de las corseteras españolas, dice que han logrado presentar en la Exposición *desmodeles ravissants*.

Casi toda mujer vive hoy convencida de que para tener un buen corsé íen e que gastar unas buenas pesetas.

El corsé de tela elástica va ganando mucho terreno: la salud, la comodidad y aun la elegancia lo reciben bien. Apenas se estila ya el corsé forrado.

Se hacen no pocos corsés de piel, que están dando magnífico resultado. Bien puede decirse que sientan como un guante; la frase resulta de lo más apropiado que hay; nadie sostendrá lo contrario. Así lo espero. Gracias.

No negaré que el corsé de piel es menos bonito menos seductor y hasta menos seductor y hasta menos femenino, si vale la frase, que el corsé de seda, porque no suelo negar lo que á la vista está, pero sostengo que se amolda al talle, que es una delicia. El uso decidirá si «queda» ó desaparece esta nueva moda.

Hay corse Luis XV, que es el que tiene la balleno del centro bastante recta; hay corsá muy flexible, que es el llamado *de es port*.

Y hay cronstas muy prudentitas que no quieren aburrir á las lectoras.

Una de esas cronistas, la mas humilde, pero de las más miradas, soy yo. ¡Vaya...

**Amenidades**

**CANTARES**

Son tus ojos como el mar,  
Grandes y verdes y hermosos,  
Por eso yo temo tanto  
La tempestad de tus ojos.

Por delante de mi casa  
Pasa corriendo la muerte;  
Va buscando los dichosos  
Y no quiere detenerse.

Cuando una flor se marchita  
Sus hojas esparce el viento;  
También el tiempo en sus alas.  
Se ha llevado mis recuerdos.

No encontrarás en el mundo  
Amor como el de la madre;  
No hay interés que lo compre  
Ni ingratitud que lo mate.

FILOMENA DATO

**Sección oficial**

**Alcaldía de Tortosa**

Habiendo quedado desierta la subasta que tuvo lugar el día siete del presente mes para el arriendo del arbitrio establecido sobre el uso obligatorio de los instrumentos de pesar y de medir y de los pesos y medidas para el próximo año de 1901, he acordado una segunda subasta para el día veinte y tres del mes actual de once á doce de su mañana en el local de estas Casas Consistoriales, bajo el tipo, deducido el 25 por 100, de pesetas 74 550 y con sujeción al pliego de condiciones que estará de manifiesto en la Secretaría municipal.

Tortosa 12 Diciembre 1900.—*El Alcalde,* EDUARDO RICO.

En méritos de lo acordado por el Excmo. Ayuntamiento en sesión celebrada el día veinte y uno del mes de Noviembre último, se arrienda en pública subasta el servicio de coches fúnebres de esta ciudad, cuyo remate tendrá lugar en estas Casas Consistoriales el día veinte y dos del presente mes y hora de las doce de su mañana por medio de pliegos cerrados y con sujeción al pliego de condiciones que se halla de manifiesto para conocimiento del público en la Secretaría municipal.

Tortosa 12 Diciembre 1900.—*El Alcalde,* EDUARDO RICO.

*El Alcalde Constitucional de esta Ciudad.*

Hace saber: Que para evitar perjuicios y molestias á los cosecheros y especuladores que tengan depositadas, en fincas enclavadas dentro del radio de la línea de consumos de esta Ciudad, algunas de las especies que están sujetas á dicho impuesto y muy especialmente vino; se les advierte se sirvan manifestar á la Administración

de Consumos la cantidad de dichas especies y sitio donde se hallen depositadas, pudiendo hacer estas declaraciones hasta fin del corriente mes, de lo contrario caerán en las responsabilidades que previene el vigente Reglamento del Impuesto.

Tortosa 12 Diciembre 1900.

EDUARDO RICO.

**Telegramas**

Madrid 12,

**Consejo de ministros**

Probablemente tratarán los ministros que están reunidos ahora en Consejo, de la marcha de los discursos en las Cámaras y del que ha de pronunciar Moret.

**La boda de la Princesa**

Probablemente se afectuará la boda en Palacio y las relaciones en San Gerónimo el Real.

**El premio nacional**

En el concurso de tiro ha obtenido el premio nacional de tiro de 3 000 pesetas el cabo del 11.º tercio de la guardia civil don Julián Chanuzo.

Se habían matriculado 52 jefes, oficiales y paisanos.

**Los príncipes indios**

Estos, que llegaron á Madrid hace tres días, visitaron ayer tarde las caballerizas de Palacio.

**Distinción**

Se ha concedido el hábito de Santiago á don Félix Lopez Montenegro.

**Muertos y heridos!**

Telegrafian de Ciudad Real que en el kilómetro 280, entre Caracolero y Almadenejos, ha descarrilado un tren, resultando tres muertos y siete heridos.

Han salido para el lugar del suceso las autoridades y un tren de socorro.

De Madrid ha salido otro tren con un inspector.

En los últimos despachos recibidos se dice que están haciéndose grandes esfuerzos para sacar de entre los escombros del tren al revisor y á un viajero que están vivos, pero que no han podido ser extraídos.

**Terribles detalles**

Madrid 12,

En un telegrama de Ciudad Real dan algunos detalles acerca del descarrilamiento ocurrido inmediato á Almadenejos.

La máquina quedó completamente destrozada y sus ruedas saltaron á gran distancia.

La vía está destruida.

Se cree que el siniestro so debe al mal estado de la línea.

Un viajero y un revisor en un vagón de primera están pidiendo auxilio, que no ha podido prestárseles todavía, por hallarse el vagón empotrado en el suelo.

Se trabaja activamente para socorrerles.

Se ha recibido un despacho oficial co-

municando que las víctimas de la catástrofe son: Una viajera muerta, llamada doña Mercedes Hermosa, natural de Don Benito (Badajoz).

Heridos: don Ramón Peralta, de Don Benito; don Angel Rodriguez empleado en el tren; don Justo del Barco viajero, de Castuera; don Lucas Sánchez Arroyo, constructor, y don Antonio Andrés, de Córdoba.

Hay además varios contusos que han marchado por su pie á sus casas.

No ha podido trabajarse aún en el arreglo de la vía, hasta salvar los heridos.

Los viajeros han trasbordado á otro tren que se ha unido con el número 56, el cual ya lo estaba con el 221.

**Temporada de Invierno DE 1900**

En el acreditado establecimiento de tejidos y novedades, de *Vda. de Antonio Tort* situado en la calle del Angel número 14, se acaba de recibir un inmenso y variado surtido en cortes vestidos de Lanas brochadas, Paños sedan, Pcheviot, Gergas brillante Lanas Rombuax, Saten, y Prunel, tanto en negro como en color, así como gran variedad en tejidos de algodón y seda novedad; todo propio para vestido de señora, adecuado tanto por su buen gusto como en sus colores á la última moda de París.

También se han recibido grande surtido de Meltons, Armures, Cheviot, Gergas Bronch, Vicuñas y Estambres en negro y color propios para trajes de caballero.

Especialidad en géneros de punto interiores en algodón y lana de la antigua casa del Dr. Benguer de (Alemania.)

**Gran saldo en alfombras alto pelo**

No comprar sin antes visitar este establecimiento en donde sus numerosos parroquianos y el público en general encontrarán géneros de todas clases á precios sumamente baratos.

No equivocarse Vda. de Antonio Tort, 14, Angel, 14, Tortosa.

**Almacenes de Algodones**

Y

**Mercería del pais y extranjero**

DE

**JAIME CASANOVA PUJOL**

*Almacenes: Ensanche del Parque Despacho y venta en la Calle de la Ciudad y pasaje Franquet*

**TORTOSA**

Depósito de alpargatas.—Ventas al por mayor.—Marcas acreditadas — Es la casa que vende más barato de Cataluña.

# ZAPATERIA

## Y almacén de calzado de **JUAN MORESO**

Variado y completo surtido de Calzado de todas clases en especial de color forma novedad fabricado única y exclusivamente para esta casa.

Surtido de calzado con suela de cáñamo de varias formas y precios, propios para campo.

Zapatos de goma para barro y días de lluvia, último modelo a 9 pesetas para caballero y 7,50 para señora.

### CALZADO DE TEMPORADA

El de feltro (llamado Suizo) preferido por las personas delicadas de pies de mucho abrigo y comodidad.

Se confecciona a medida con arreglo a los últimos figurines de Barcelona y Madrid para cuyo objeto cuenta la casa con toda clase de hornería, modelada a la última moda.

Precios sin competencia en toda clase de calzado.

Plaza Catedral Arco del Romeu.--TORTOSA

Almanques americanos desde 0,25 a 10 ptas.

Dietarios desde 1,50 a 3 pesetas

Almanaque enciclopédico Bailly-Bailliere a 1,50 pts. rústica y 2 pts. cartóné

## Librería de Francisco Mestre

ROSA, 11--TORTOSA

## VICTORINO LOPEZ, vaciador.--Tortosa

Tengo el gusto de participar á ustedes, que en esta de Tortosa y frente la droguería de D. Enrique Carpa tendrán á un afamado vaciador que ha trabajado en las principales casas de España y en las tan afamadas extranjeras Noguét (Francia), y Solingen (Alemania), dedicándose especialmente en navajas de afeitar, instrumentos de cirugía y sastrería en todo lo demás concerniente á su ramo, garantizando su trabajo. Probadlo y os convenceréis de la verdad, y les advierto que no me confundan con cualquier otro. ¡No equivocarse! Plaza de la Fuente, frente la droguería de D. Enrique Carpa.

Almacenes de Algodones y Mercadería del país y extranjero. JAIMÉ CASANOVA PUOL. Tortosa. Depósito de alpargatas. Ventas al por mayor. Matras acreditadas. Es la casa que vende más barato de Cataluña.

Gran saúdo en Alcompra alto pelo. No comprar sin antes visitar este establecimiento en donde sus numerosos partidarios y el público en general encuentran géneros de todas clases a precios sumamente baratos. No equivocarse Vda. de Antonio Tort, 14, Angel, 14, Tortosa.

En méritos de lo acordado por el Excmo. Ayuntamiento en sesión celebrada el día veinte y uno del mes de Noviembre último, se atiende en pública subasta el servicio de coches municipales de esta ciudad, cuyo término tendrá lugar en estas Casas Consistoriales el día veinte y dos del presente mes y hora de las doce de su mañana por medio de pliegos cerrados y con sujeción al pliego de condiciones que se halla de manifiesto para conocimiento del público en la secretaría municipal. Tortosa 12 Diciembre 1900. -- El Alcalde, EDUARDO RÍO.

El Alcalde Constitucional de esta Ciudad. Hace saber que para evitar perjuicios y molestias a los cosecheros y especuladores que tengan depositadas en fajas enclavadas dentro del radio de las líneas de caminos de esta Ciudad algunas de las especies que están sujetas a dicho impuesto y muy especialmente vino, se les advierte se van manifestar a la Administración de esta Ciudad. Se cree que el mismo se debe al más estado de la línea. Un viajero y un revisor en un viaje de primera están pidiendo auxilio, que no se puede prestarles todavía, por hallarse al vagón empobrecido en el suelo. Se trabaja activamente para socorrerlos.